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□ 本报记者 石如宽
本报通讯员 王振学

5月16日下午，张永波去市场考察喷雾器喷
头，用于广场洒水降温。张永波是寿光园林建设
集团广场养护管理中心主任、党支部书记，管理
着寿光人民广场及附近的城区。“进入夏天，气
温升高，晒了一天的石板广场到了晚上有了热
浪。我们把温度降下来，市民来玩就觉得凉
爽。”张永波说。

寿光圣城街道西关村村民杜建丽经常在人民
广场锻炼，她发现广场更加干净舒适了。“以前
广场上有些钉头、线头，不小心容易碰着，刮破
衣服。现在我看这些全部打平或者折弯了，散步
就很放心了。”杜建丽说。

人民广场南头紧邻夜市，以往虽然也有垃圾
桶，但许多的垃圾却仍堆放在垃圾桶外面。张永
波把垃圾桶增加到6个，垃圾桶的盖也打开着，
这样95%的垃圾入桶。每晚7点到10点，张永波
都在广场上转转，看哪里有需要解决的问题。这
样，广场上路灯照明时间每半个月调整一次，也
新增便携垃圾箱，多了市民监督联系卡。“市民
群众的问题无小事，哪里接到投诉，我们就把工
作的触角伸到哪里。”张永波告诉记者。

寿光园林建设集团以党建为统领，创建了
“党建润园林”品牌。“我们注重发挥党员模范
带头作用，有效凝聚了干事创业热情，激发了企
业发展活力，形成了党建强、企业旺、员工兴的
良好局面。”寿光园林建设集团党委书记、董事
长杨大伟说。

今年3月11日，寿光园林建设集团承担起
G308国道长约7 . 2公里绿化工程。工程由该集团
子公司远大园林工程有限公司具体实施，陈伟杰
为G308国道绿化项目党支部委员。

“合同要求五月底完成，但为了保证苗木百
分之百的成活率，我们要抢在4月底完成。”陈
伟杰说。

工期大大缩短，意味需要大量人工。春季用
工量大，找工难。陈伟杰和苗木采购中心充分对
接，根据苗木进场量，确定施工人员数量，确保
当天来的苗当天下地，当天浇水。在现场，项目
党支部把人员分成土方组、安全组、施工组、放
线组、指挥组等，管线、土方、水井、栽植等交
叉施工，同步进行。2个月的时间内，项目党支
部带领施工人员栽植了24726株乔木，铺设了8万
平方米草坪地被植物，运输了20多万的土方。

微信运动上，G308国道绿化项目党支部4名
成员每天步行三四万步。

支部建在项目上，党旗插在工地上。“为了
加快绿化提升工作进度，我们坚持支部书记带支
部成员，党员带职工，上下联动，协同配合，凝
心聚力，形成了推动工作的整体合力。”寿光园
林建设集团总经理、绿化提升项目党支部书记韩
国臣说。

截至目前，寿光城区绿化提升项目具备施工
条件的14条道路提升和一个游园改造工程已全部
完工，G308国道两个月就完成绿化部分工程施
工。

4月28日上午，寿光园林集团机关党支部组
织20余名机关党员和部分团员到中华月季园开展
主题党日活动。本次活动主要是对月季进行抹
芽。

“主题党日活动，提醒我们作为党员时刻注
意发挥模范带头作用。”寿光园林建设集团业务
拓展部部长刘振说。

寿光园林建设集团党委副书记王延国认为，
通过换位体验的方式，可以让机关党员干部体会
一线园林工人的辛苦和不易，从而激发广大党员
干部职工热爱园林、奉献园林的极大热情。

在每月定期组织集中学习和支部生活日活动
的基础上，寿光园林建设集团党委积极开展“党
员过政治生日”“当一天园林工人”“修剪技能
大比武”“青年员工读书月”等多种形式活动11
项，参与党员达到300多人次。

□记者 石如宽
通讯员 燕西秋 报道
本报寿光讯 “‘生活里没有书籍，就好像

天空没有阳光。智慧里没有书籍，就好像鸟儿没
有翅膀。’莎士比亚的这句话太美了。同学们的
表演，让我更加深刻地理解到书籍是全世界的营
养品的内涵。”5月16日下午，寿光市古城街道
中心小学（简称古城小学）五年级一班学生徐兴
敏说。

当天下午古城小学举行了第六届读书节节目
展演。该校五年级二班16名学生集体朗诵了《我
们一起读书吧》，其中引用了莎士比亚关于书籍
的名言。

学生们表演了诗歌朗诵、歌曲传唱等节目。
古城小学四年级四班和三班的学生身穿汉服表演
了古诗联唱，内有《春夜喜雨》《枫桥夜泊》
《小池》《游子吟》《春江晚景》等名篇。

古城小学的外墙上、走廊内张贴着有关读书
的信息，有杜甫、高尔基等人的读书名言，也有
犹太民族每人年均读书70本的信息，还有名著介
绍。

“我们看到的听到的都是读书的乐趣，我也
喜欢上读书了。”徐兴敏告诉记者。

“我们倡导阅读已经六年了，初见成效。通
过长期倡导，我们激发了学生的阅读兴趣，营造
了浓厚的阅读氛围，给更多孩子搭建了锻炼的舞
台，让孩子们收获了阅读的快乐与幸福。”古城
街道中心小学校长郑法军说。

该校四年级二班学生刘宁美的家长刘洪新
说：“孩子现在喜欢阅读，有了心得也与我们分
享，表达自己的想法。这样的沟通，使我们和孩
子更加亲密。”

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 李振朋

5月16日，寿光市文家街道蔡西村，硬化
的胡同路面干干净净，路两侧的月季正在盛
开，村民王有琴坐在门前树荫下的石凳上和邻
居拉家常。“环卫工人每天打扫，大家也很爱
护，整个村里干净亮堂。”王有琴说。

其实，不仅蔡西村，寿光975个行政村，
都是如此。这源于寿光实施的城乡环卫一体化
工作。

自2001年开始，寿光以圣城街道九巷村为
试点，尝试对城中村生活垃圾清运和道路保洁
进行有偿委托管理。到2011年，寿光市已建立
起覆盖全市所有村庄的环卫管理体系。环卫部
门配备了村庄保洁队伍，农村环境卫生实行统
一保洁，生活垃圾实现了统一清运处理。寿光
城乡环卫一体化工作也因此荣获了“全国环卫
行业创新奖”。

“现在，环境卫生好多了。原来路两侧有
些漂浮物，村里有了环卫工人后，村里村外天
天打扫、清理。”在文家街道西乡路铁路沿线
南马店路段，要到自家大棚干活的村民王西乾
说。

据介绍，该路段实行全域化保洁后，寿光
环卫集团对这些区域内的卫生死角进行了集中
突击清理，改善了周边城乡人居环境。

5月17日，在洛城街道于家尧河村，数十
名环卫工人对排水沟内的生活垃圾及漂浮物进
行清理和捡拾。很快，排水沟干净了。

寿光持续推进环卫公共服务“下乡”，城
乡环卫服务发展越来越均衡。近年来，结合全
市实际情况，寿光又不断扩大城乡环卫一体化
范围，推动城乡环卫一体化向铁路、河流等区
域延伸，消除盲区盲点，实现无缝隙保洁。

5月15日，纪台镇宋家庄子村的一处大棚
秸蔓暂存点内，寿光环卫集团的清运车辆正在
将秸蔓装车。“每周至少对大棚秸蔓暂存点清
运一次。一些重要路段的暂存点，我们还增加
了清运频次，确保及时清运。”寿光环卫集团
本部城乡环卫一体化副经理张树全说。

据介绍，寿光目前有十余万个蔬菜大棚。
自2011年起，寿光环卫部门按照有关规定配备
了清运队伍，开始对大棚秸蔓暂存点内大棚秸
蔓进行清运，并逐步探索多种大棚秸蔓清运模
式。

大棚蔬菜日常管理及换茬时，会产生较多
的蔬菜秸蔓，如果随处乱堆乱放，不仅影响农
村环境卫生和道路交通，也给大棚蔬菜产业发
展造成一定困扰。近年来，寿光不断强化资金
投入，引进建设了10多家大棚秸蔓资源化利用
企业，将大棚秸蔓变废为宝，推进大棚蔬菜产

业良性循环。
目前，寿光每天产生生活垃圾1000吨左

右。近年来，寿光环卫集团购置大量生活垃圾
清运车，加速生活垃圾清运车的更新换代，推
动全市生活垃圾收运模式由原来的“中转站中
转式”逐步升级为“压缩车直运式”。

“生活垃圾投放到垃圾桶里，环卫上有人
来清理，很方便。”文家街道岳东村村民李想
燕说，村民已经习惯了将生活垃圾倾倒在垃圾
桶中，再也不到处扔了。

“我们将不断加强环卫队伍建设，加大工

作巡查力度，提升城乡环卫全域化保洁水平，
形成环境卫生长效管理机制。”寿光环卫集团
董事长赵爱之说，同时加大城乡环卫一体化工
作的宣传力度，让广大群众理解、支持环卫工
作，动员群众自觉投入到环境卫生管理中来，
构建全民保护环境卫生的良好氛围。

据了解，寿光环卫集团通过不断提升城乡
保洁、垃圾收集处置水平，助力寿光连续8年
在潍坊市城乡环卫一体化年度考核中保持第
一，被评为“全省城乡环卫一体化工作先进
市”。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽

5月10日13时59分，人像平台发出预警，
寿光民警研判后立刻推送菜博会安保指挥部，
特警队员迅速行动，14时25分将重庆市梁平区
网上逃犯郭某斋抓获。

5月7日上午，通过人像识别系统，寿光市
公安局菜博会图像大数据分析平台发出预警，
经研判专班分析后，研判民警指令前方执勤民
警对一名有多次扒窃前科的逃犯进行抓捕。

5月4日，平台预警汶上县公安局上网的逃
犯杨某海出现在菜博会大门口。研判民警立即
指令抓捕，并通过视频监控顺线追踪，逃犯还
没到检票口即被执勤民警成功抓获。

寿光是“蔬菜之乡”，菜博会至今已举办
20届，参观游客3000多万人次，安保任务凡
重。为全力做好今年菜博会的安保工作，寿光
市公安局以研判为支撑，以人员管控为目标，
不断提高重大活动智能化安保水平。寿光公安
在菜博会区域内安装了智能摄像机，并搭建起

图像大数据平台。
“通过人像识别系统，实现了涉案人员精

准管控、高危人员坚决劝离、网上逃犯实时抓
捕。”寿光市公安局科技科科长许冠正说。

据介绍，针对菜博会期间人流量大、现场
较拥堵、管控难度大的特点，结合往届人流、
车流的态势，寿光公安在进出园区的大门口、
停车场、检票口和展厅内人员密集区域，合理
规划安装点位，由华为技术公司安装智能相
机，按照高密度人像相机的建设标准施工，实
现了对视频图像的高清拍摄，人像数据的无感
抓拍，实时推送图像大数据平台分析比对。

人像识别系统不仅起到提前预警、打击震
慑犯罪的实效，而且在为游客提供应急服务方
面也发挥了重要作用。5月1日，菜博会7号展
厅，执勤人员发现一名儿童找不到母亲，而打
其母亲手机又不通。民警联系后方工作人员，
通过人像比对确定其母亲所在展厅，迅速找到
了孩子母亲。

“这个人像识别系统精准率较高，一个侧

面、一个角落，几秒时间，只要是在菜博会园
区内，都会记录下识别的人像信息，并及时主
动预警，让很多潜在危险消失。”许冠正说。

“五一”期间，人像识别系统预警到几名
疑似扒窃人员，经后方研判确认后，前方反扒
组人员对他们进行了有效管控，几名人员也未
在园区内进行盗窃行动。

针对菜博会游客多且人员复杂的特点，由
以萨数据技术公司开发了“菜博会图像大数据
分析平台”，对菜博会视频图像实时结构化处
理，并制作了“寿光菜博会图像数据仪表
盘”，对人员、车辆等数据自动分析、实时比
对、超前预警，大大提高了管控的针对性。

据统计，今年菜博会4月20日开幕至今，
已盘查涉案高危人员近300名，管控扒窃人员
十余人，抓捕网上逃犯4名。截至目前，菜博
会园区侵财类案件实现“零发案”。

“通过人像识别系统比对发现涉案高危人
员，实现提前预警，再加上研判支撑，来化解
各类安全隐患，是该大数据平台最大的特

点。”寿光市公安局副局长宋永泉说，菜博会
图像大数据分析平台能通过人像识别附近的前
科人员、扒窃人员、涉毒人员、在逃人员以及
布控的其他人员。通过扁平化指挥机制实时推
送执勤人员，有针对性地进行重点核查、盘查
管控或教育驱离。

为提高盘查、管控的针对性，寿光市公安
局成立研判专班，对预警信息实时研判分析，
建立了“后方研判专班+前方执勤核查”的互
动机制。对预警的前科人员、扒窃人员、网上
逃犯等深度研判，通过ELTE融合指挥系统，
推送执勤民警，支撑执勤民警的现场核查工
作，做到“不漏管、不错抓”。对现场执勤民
警反馈的信息，研判民警立即跟上核查。对平
台预警的逃犯，实行快速反应抓捕。

宋永泉说，人像识别系统在菜博会上的最
新应用，不仅解决了传统意义上的可视化，更
重要的是利用大数据可以帮助公安民警及时预
警相关人员，起到精准管控的效果，也为城市
发展提供了更丰富的精细化服务。
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□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

5月12日上午，寿光第七届文博会非遗展
区，张秀香向游客展示介绍《麒麟送子》《年
年有余》《鸳鸯戏水》等乡绣作品。“乡绣制
作工序比较复杂。先要在纸板上画出图案，再
剪出小样，然后用花色布料包起来绣好，用各
种颜色的线锁边，最后点缀上彩色亮片、串
珠。”张秀香说。

张秀香是寿光市台头镇三座楼村人。在三
座楼村，乡绣代代相传，至少有着上百年的历
史。如今，该村还有100多位像张秀香这样的
乡绣艺人。

据介绍，早些年，乡绣是三座楼村妇女人
人都会的“基本功”。勤劳手巧的女人们，根
据劳动和生活的需要，在缝制衣服的基础上逐
渐形成了“乡绣”这一刺绣形式。

“有了乡绣，乡愁就有了寄托。”三座楼
村党支部书记刘瑞祥说，“我们正在把乡绣申
请为非物质文化遗产，还将策划乡绣艺人的作
品系列展览，并开展乡绣制作培训。”

5月8日，第七届寿光文化产业博览会暨首
届农耕文化博览会在寿光菜博会1号馆开幕。
本次展会以“农圣故里、文明寿光”为主题，
设招商展位综合馆、文化旅游融合发展馆、农
耕文化展览馆、非物质文化遗产馆等10大展
馆。

“文博会作为菜博会举办期间的重要展
会，对促进区域文化合作交流，推进文化发展
发挥了积极作用。”寿光市长赵绪春说。

纪台镇齐家村32岁的齐增升展示的是砚
雕。“砚雕讲究因石构图，因材施艺，人工与
‘天工’密切融合。”齐增升说。

大学期间，齐增升学习的是设计专业。毕
业后，他从事过书画设计以及雕刻等工作。

2010年通过红丝石对砚台产生兴趣后，他潜心
研究砚雕。齐增升吸纳中国众多砚石雕刻的长
处，逐渐形成自己的风格。2014年，他获得
“中华砚雕师”称号，同年制作的天地和同
砚，被潘基文收藏。

“砚文化作为传统文化很重要的一脉，理
应得到推广和弘扬。”齐增升说，希望通过自
己的努力，融会贯通，入古出今，为砚文化发

展贡献力量。
中国工艺美术大师、中国紫砂大师季益顺

首次参加寿光文博会，带来了《四大美女》
《母仪天下》等名贵紫砂壶。“《四大美女》
是一个系列，共有四把壶，皆取材于古代四大
美女的典故，配以艺术手法，妙不可言。以壶
交友，是人生一大乐事。”季益顺说。

“通过一把把壶感受大师的匠心所在和精

巧手法，实在难得。”紫砂壶爱好者李登明
说。

“你越是喜欢它、把玩它、爱护它，它就
越漂亮。”季益顺说。

参展期间，季益顺参观了菜博会的各个展
馆。“把果蔬塑造成艺术景观，是对蔬菜文化
的提升。我和徒弟们计划就地取材，把蔬果文
化融入到紫砂创作中。”季益顺告诉记者。

木板印画传承人孙希洲在木板上刷上红色
颜料，用工具按压之后，不一会儿，一只圆滚
滚、体型酷似葫芦的小猪就被印在了纸上。孙
希洲说：“木板印画不像木板年画那样有一定
局限性，什么画都可以在木板上面制作。木板
印画一般以葫芦为原型，因为葫芦谐音‘福
禄’。以富有美好寓意的葫芦为载体，使得木
板印画深受群众的喜爱，更易于传承。”

鱼拓非遗传承人于钦源向游客展示了鱼拓
画。他在涂好颜色的鲜鱼上面敷上了一张白色
宣纸，用手轻轻按压几下之后，一条红色的鱼
就被拓印到了上面，画中鱼鳞的细纹清晰可
见。

据了解，鱼拓起源于我国宋代，最初是为
了记录钓鱼人的渔获。古人用墨汁把鱼的外形
拓在纸上，这样一来，谁钓的鱼大，谁的鱼
小，一目了然。

“为了改善视觉效果，现在我们把墨汁改
为多彩颜料，通过不同颜色的搭配，可以拓印
出不同的渔类。人们对这门艺术比较好奇，因
为鱼拓现在还属于一个很小众的技艺。为了传
承这门非遗技艺，我专程赶到文博会，让大家
亲眼一睹鱼拓的魅力。”于钦源说。

“寿光文博会正在越办越好，必将为推动
寿光文化产业发展，实现乡村文化振兴，促进
区域文化交流与合作不断作出新的贡献。”赵
绪春说。

人像识别，让逛菜博会的嫌犯栽了

乡绣、鱼拓、砚雕等技艺成亮点

寿光文博会，“绝活”格外多

寿光城乡环卫一体化工作实施8年———

垃圾入桶已成村民自觉

□石如宽 戴玉亮 报道
在寿光文博会上，游客带着孩子来看各种非遗产品的展示，让孩子感受传统文化的魅力。

□石如宽
戴玉亮 报道

在寿光市文家街
道蔡西村，寿光环卫
集团的工人们正在打
扫卫生。

寿光园林建设集团塑造

“党建润园林”品牌

任务在哪里

党员就在哪里

古城小学连续六年

举办读书节
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